

UNIDAD 2 / ¿Y TÚ QUÉ OPINAS?

PISTA 8. ACTIVIDAD 3

El turismo es un motor importante de la economía de muchos países e incluso en algunos casos puede ser la principal fuente de ingresos. En España, por ejemplo, representa casi la mitad de la economía del país porque, además, muchas actividades económicas dependen del turismo, aunque no sean del sector turístico. Eso, evidentemente, es positivo, por muchos motivos. En primer lugar, crea empleo. En las zonas turísticas se necesita mucha mano de obra, en restaurantes, hoteles y todo tipo de servicios. En segundo lugar, hace que aumenten las inversiones extranjeras. Si una región tiene un atractivo turístico es muy probable que haya gente que compre apartamentos, que cree empresas de servicios, etc. Es lo que ha pasado en muchos lugares de la costa del Mediterráneo, en España, en Italia, en el sur de Francia y, más recientemente, en Croacia y Montenegro... Además, el turismo a menudo contribuye a mejorar las infraestructuras, lo cual repercute en la mejora de la calidad de vida de la población local, ayuda a preservar el patrimonio artístico y cultural... Bueno, en resumen, el turismo puede ser una buena forma para reactivar la economía local, siempre y cuando se fomente un turismo responsable. ¿Qué quiere decir eso? Bueno, pues que no cualquier tipo de turismo es positivo para la economía de una localidad, de una región o país. De hecho, puede ser nefasto. Y creo que todos conocemos casos en los que ha sido así.

(...)

Dentro de un rato hablaré de las características de un turismo responsable, pero antes vamos a ver cuáles pueden ser los efectos negativos del turismo al que llamamos "turismo de masas". Como verán, es toda una cadena de causas y consecuencias.

Empecemos por el impacto económico. Algunos Gobiernos de países turísticos gastan mucho dinero en ese sector: dinero invertido en

medios de transporte, en infraestructuras, en la importación de productos para el consumo de los turistas, etc. ¿De dónde viene ese dinero? Pues no siempre de lo que se recauda de los turistas. Para conseguir ese dinero, a veces se recorta de otros ámbitos (de la agricultura, la educación, la sanidad). Y, claro está, la población local sale perdiendo. Y, por si fuera poco, en muchas ocasiones aumentan los precios de bienes de primera necesidad. Así que la vida empieza a ser cara para la población local. Además, invertir tanto en el turismo puede ser peligroso para la economía de un país, porque ¿qué ocurre si algún día deja de haber turismo? ¿Qué ocurre si se van a otros países donde pueden encontrar lo mismo por menos dinero? ¿Qué pasa entonces con la economía del país? En fin, que el turismo puede provocar un aumento de la desigualdad.

(...)

Todo esto provoca también un impacto en el medioambiente. El turismo puede contribuir al deterioro del medioambiente por varios motivos. Por una parte, porque se construyen piscinas, campos de golf, complejos turísticos, carreteras, etc. Y eso provoca la destrucción de costas, bosques... Y para colmo, muchos turistas quieren seguir con su estilo de vida y gastan más agua y más energía que la población local. Por otra parte, el turismo de masas siempre provoca daños medioambientales: se deterioran las playas, se masifican los pueblos, hay más contaminación acústica...

(...)

Y, por último, el turismo también tiene un importante impacto social. Por un lado, puede provocar un aumento de las diferencias sociales (a causa del incremento de los precios al que nos hemos referido antes). Por otro lado, a menudo se transforma la cultura local, en dos sentidos. Una de las cosas que suele ocurrir es que lo tradicional se convierte en folclórico, es decir, que se ofrece

UNIDAD 2 / ¿Y TÚ QUÉ OPINAS?

a los turistas lo que ellos esperan encontrar en el lugar que visitan. Por lo tanto, es un turismo que acaba reforzando los prejuicios, en lugar de servir para romperlos. Y otra de las cosas que puede ocurrir es que se quieran reproducir los hábitos de los turistas: ofrecerles la comida que están acostumbrados a comer, darles la posibilidad de comer a la hora que comen ellos en sus países, etc.

PISTA 9. ACTIVIDAD 6

- Bueno, a ver, nos hemos reunido aquí para hablar del problema con el piso del tercero y para ponernos de acuerdo para encontrar una solución definitiva.
- Sí. La verdad es que ya le hemos dado muchas vueltas y tenemos que tomar una decisión ya.
- La cuestión es que desde hace más de un año el propietario alquila el piso a turistas por semanas. Cada semana o incluso cada dos días viene gente distinta. Y la mayoría de las veces, para qué lo vamos a negar, son grupos de jóvenes que hacen mucho ruido, ensucian la escalera... Somos muchos aquí los que ya no podemos dormir. Entonces, tenemos dos opciones: o denunciamos al propietario o hablamos con él para que encuentre una solución. ¿Cómo lo veis?
- Hombre, para mí está claro que tenemos que denunciarlo. Ya hemos intentado muchas veces hablar con él y nunca está disponible. También hemos intentado hablar con los turistas que van pasando por el piso... pero nada.
- Es verdad, e incluso colgamos un cartel en la entrada y en la puerta del piso, escrito en inglés, y nada. ¿Ha servido de algo?
- ▣ Yo estoy de acuerdo con Paco, ¿eh? Creo que tenemos que demandar al propietario. Yo creo que saldríamos ganando porque es que lo que hace es ilegal. Para alquilar un piso por semanas hay que tener una licencia turística y él no la tiene.
- ▣ Perdona, una cosa respecto a lo que acabas de decir. ¿Estamos seguros de que no tiene la licencia?
- ▣ Sí, sí, sí, sí, Tere y yo nos informamos. No la tiene.

- ▣ Pues en ese caso yo apoyo vuestra propuesta. Creo que en este barrio hay demasiados pisos alquilados a turistas por días y el ayuntamiento tiene que saber que hay gente que lo hace de forma ilegal.
- Entonces... ¿Todos estáis de acuerdo con esa propuesta? Néstor, ¿y tú qué piensas sobre esto?
- ▣ Bueno, yo no lo acabo de ver. Creo que tenemos que evitar ir a juicio. Es mejor llegar a un acuerdo. Si no, tardaremos mucho en solucionar eso y, además, entraremos en conflicto directo con Marcos, el propietario. No creo que debamos hacerlo.
- ▣ Ya, tienes razón, a mí también me parece una solución demasiado radical. Tenemos que intentar hablar con Marcos. Le decimos que sabemos que no tiene la licencia, le contamos el problema y seguro que llegamos a un acuerdo.
- A ver, un momento, tengo una propuesta, a ver qué os parece. Propongo que hablemos con un mediador. Nos podría ayudar a llegar a un acuerdo sin tener que pasar por el juzgado, ¿no?
- ▣ Pues me parece una buena idea.
- ▣ Sí, sí, a mí también.

PISTA 9. ACTIVIDAD 6 AUDIO ALTERNATIVO.

- A ver, como sabéis, se está barajando la opción de hacer horario flexible y me han pedido que nos reunamos para saber qué nos parece: qué nos gustaría, qué no... Entonces, bueno, ¿cómo lo veis?
- Sí, mm... A ver, yo, personalmente, le veo muchas ventajas a esto de tener horario flexible. A fin de cuentas, trabajas las mismas horas a la semana, pero te puedes organizar mejor.
- Sí, sí, eso es así. Y según tus necesidades personales: los horarios del colegio de los niños o si estás haciendo un curso de algo...
- Claro, y al final seguro que le sacas más rendimiento a todo tu tiempo. No sé... ¿qué piensa el resto?
- ▣ Bueno, yooo... A ver, lo que dicen es verdad, sí, pero a mí lo que me preocupa es la

UNIDAD 2 / ¿Y TÚ QUÉ OPINAS?

organización. O sea, ¿cómo lo vamos a hacer? Es que si no, esto va a ser un lío si cada cual viene a la hora que quiere. Si necesitas hablar con alguien, ¿cómo vamos a saber si está o no está? Y muchas cosas se tienen que decidir en equipo, ¿no?

- Bueno, para eso podemos coordinarnos entre todos y todas. Y, además, es que tenemos que ponernos de acuerdo porque, si no, no va a ser posible. No van a hacer horario flexible unas personas y otras no. Eso sí que sería un caos.
- Sí, eso está claro. Y yo creo que todo el mundo coincide en que tiene ventajas tener este tipo de horario. En eso estamos de acuerdo.
- ▣ Sí, sí, sí, totalmente. Es que yo eso no te lo discuto, pero es que...
- A ver, un momento, yo tengo una propuesta, a ver qué les parece. Y es que podríamos encontrar una franja común. Una que le fuera bien a todo el mundo, quiero decir.
- No es mala idea, así cada día, al menos durante un rato, estaría todo el equipo junto.
- ▣ Yo, así, sí que aceptaría la propuesta de horario flexible, ahí sí.
- Yo no lo tengo tan claro... A mí se me ocurre otra cosa. ¿Qué les parece organizarnos por días?
- ▣ ¿Cómo así? No entiendo.
- Pues poner horarios para reuniones, consultas... Por ejemplo, los lunes de tal hora a tal hora, reunión de ventas. Y así solo tienen que estar las personas que se tengan que reunir. El resto no hace falta que estén a ninguna hora en concreto si no necesitan hablar o reunirse con nadie. ¿No?
- ▣ Sí, sí, podría ser, pero... no sé, no lo veo claro.
- ¡Es que si empezamos a poner franjas, deja de ser flexible!
- A ver, yo quería proponer algo. Tener flexibilidad solo en el horario de entrada y de salida. Si en vez de entrar a las nueve alguien entra a las once, pues luego sale dos horas más tarde, pero por lo menos coincidiríamos parte de la mañana o parte de la tarde.

- Bueno, yo en este caso estaría de acuerdo. Es cierto que coincidiríamos en algún momento, seguro.
- ▣ Sí, yo eso lo veo bien.
- ¿A ti qué te parece?
- Pues sí. Yo estoy a favor. Me parece que es una buena manera de tener algo de flexibilidad y sin que sea un caos. Y nos podremos ver cuando lo necesitemos. Si todo el mundo está a favor... ¿Estáis de acuerdo? ¿Hacemos esta propuesta?
- ▣ Sí, por mí sí.
- Sí, yo también apoyo la propuesta.
- Pues decidido.

PISTA 10. ACTIVIDAD 11

Noticias. El próximo jueves 30 de marzo tendrá lugar en el ayuntamiento la asamblea para decidir el tipo de turismo que se desarrollará en la zona en los próximos años. La asociación Amigos de Roquedal defiende la adhesión del pueblo al movimiento de Turismo tranquilo, ya que según palabras de su presidenta, Teresa Pardo, "apostar por la calidad de vida será rentable para el pueblo a largo plazo. Nosotros podemos ofrecer un producto con un valor añadido, diferente al de los otros pueblos de la costa". Sin embargo, no todos los habitantes del pueblo comparten esa opinión. El grupo que se opone a la propuesta, encabezado por Cosme García, sostiene que no están dispuestos a quedarse viviendo en el pasado y creen que el pueblo merece progresar hacia una vida moderna, como la de la gente de los pueblos vecinos: "El turismo tranquilo es un atraso". Como se puede apreciar, las posturas están enfrentadas, aunque el resultado de la votación está en manos de un gran número de vecinos que se muestran todavía indecisos. El viernes les informaremos de qué propuesta es la que ha logrado convencer y vencer.